
 

1 

5° dimanche pascal  *  10/ 05 / 2020 *  © bernard.dumec471@orange.fr 

selon saint Jean (Jn 14, 1-12) 
 

En ce temps-là, Jésus disait à 
ses disciples : « Que votre cœur ne soit pas 
bouleversé : vous croyez en Dieu, croyez 
aussi en moi. Dans la maison de mon Père, 
il y a de nombreuses demeures ; sinon, vous 
aurais-je dit : ‘Je pars vous préparer une place’ ? Quand je serai parti vous préparer une place, je re-
viendrai et je vous emmènerai auprès de moi, afin que là où je suis, vous soyez, vous aussi. Pour aller 
où je vais, vous savez le chemin. » Thomas lui dit : « Seigneur, nous ne savons pas où tu vas. Comment 
pourrions-nous savoir le chemin ? » Jésus lui répond : « Moi, je suis le Chemin, la Vérité et la Vie ; 
personne ne va vers le Père sans passer par moi. Puisque vous me connaissez, vous connaîtrez aussi 
mon Père. Dès maintenant vous le connaissez, et vous l’avez vu. » Philippe lui dit : « Seigneur, montre-
nous le Père ; cela nous suffit. » Jésus lui répond : « Il y a si longtemps que je suis avec vous, et tu ne 
me connais pas, Philippe ! Celui qui m’a vu a vu le Père. Comment peux-tu dire : ‘Montre-nous le 
Père’ ? Tu ne crois donc pas que je suis dans le Père et que le Père est en moi ! Les paroles que je vous 

dis, je ne les dis pas de moi-même ; le Père qui demeure en moi fait ses propres œuvres. Croyez-moi : 
je suis dans le Père, et le Père est en moi ; si vous ne me croyez pas, croyez du moins à cause des 
œuvres elles-mêmes. Amen, amen, je vous le dis : celui qui croit en moi fera les œuvres que je fais. Il 
en fera même de plus grandes, parce que je pars vers le Père » 

Evangile 

Aprè s avoir lavè  lès pièds dè sès disciplès, Jè sus lèur annoncè son prochain dè part vèrs un lièu ou   
ils nè pourront pas lè suivrè tout dè suitè, mais l’y rèjoindront un jour. Il part, mais il lèur annoncè 
aussi son rètour ! Lès prèmièrs vèrsèts ont è tè  inspirè s par lè Targum aramè èn du Dèutè ronomè 1, 
29.32-33 ou  on lit : Ne soyez pas bouleversé (v.29), vous n’avez pas voulu croire en votre Dieu (v.32), 
chercher une place (v.33). [targum : traduction aramè ènnè dè la Biblè hè braï què ]. Jn a sèulèmènt 
transformè  lè rèprochè du v. 32 du Targum, èn unè èxhortation a  croirè.  
Tous lès commèntatèurs, è crivènt lès P. Bènoï t èt Boismard, ont notè  lè thè mè dè son « rètour », 
qu’annoncè Jè sus ! Il sèmblè què nous ayons ici unè tracè dè la tradition primitivè qui rèjoint la 
pènsè è dè Paul què l’on trouvè dans la 1° lèttrè aux Thèssalonicièns (4,16-19). L’apo trè y dè crit lè 
rètour du Sèignèur qui dèscèndra du cièl… èt ou  lès vivants sèront èmportè s dans lès nuè ès !  (Ac 
3,19-21, annoncè aussi un rètour du Sèignèur.)  Nous savons què l’Eglisè primitivè attèndait un 
rètour trè s prochè dè Jè sus, du vivant dès disciplès. Nous avons donc ici unè tracè archaï què dè la 
vision du rètour imminènt du Mèssiè a  l’è poquè apostoliquè. Cèttè concèption è voluèra, dans cèt 
è vangilè-mè mè, puisquè dans la suitè du discours, il sèra quèstion d’un rètour gra cè au don dè 
l’Esprit qui assurèra la prè sèncè du Rèssuscitè  auprè s dès sièns jusqu’a  la fin dès tèmps ! 
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 Moi, je suis le Chemin, la Vérité et la Vie ; personne ne va vers le Père sans passer par moi. 
Le texte grec ne dit pas « aller vers le Père » mais « venir au Père ». Les P. B. & B. écrivent 
que pour comprendre en quel sens Jésus est le chemin, il faut préciser ce que le rédacteur 
entend par « venir au Père ». Quand Jn parle de Jésus, l’expression « venir à » signifie pour 
lui « croire en » ; ainsi « venir à Jésus », c’est croire en lui (cf. Celui qui vient à moi n’aura ja-
mais faim, celui qui croit en moi, n’aura jamais soif. Jn 6,35). « Venir au Père », c’est « croire » 
en lui. Si ici Jésus est le chemin qui permet de « venir au Père » de croire au Père, nous sa-
vons depuis 12,44 que croire en Jésus, c’est aussi croire en celui qui l’a envoyé. Or, croire est 
à rapprocher du « voir », comme l’a montré le passage de l’aveugle-né. Voilà pourquoi Jn fait 
dire ici à Jésus qui me voit, voit le père. (= Qui croit en moi, croit en mon Père).  
Enfin, voir, croire, c’est « connaître ». Jésus est chemin en ce sens qu’il est capable (et le seul 
capable affirme Jn) de nous mener à la vraie connaissance de Dieu, en tant que « Père ». 

   du livre des Actes des Apôtres (Ac 6, 1-7)                                              En ces jours-là, 
le nombre des disciples augmentant, les Hellénistes [judéo-chrétiens de langue grecque] 

récriminèrent contre les Hébreux [judéo-chrétiens de langue hébraïque], parce que les veuves de leur 
groupe étaient désavantagées dans le service quotidien. Les Douze convoquèrent alors l’ensemble des 
disciples et leur dirent : « Il n’est pas bon que nous délaissions la parole de Dieu pour servir aux 
tables. Cherchez plutôt, frères, sept d’entre vous, des hommes qui soient estimés de tous, remplis d’Es-
prit Saint et de sagesse, et nous les établirons dans cette charge. En ce qui nous concerne, nous reste-
rons assidus à la prière et au service de la Parole. » Ces propos plurent à tout le monde, et l’on choisit : 
Étienne, homme rempli de foi et d’Esprit Saint, Philippe, Procore, Nicanor, Timon, Parménas et Nico-
las, un converti au judaïsme, originaire d’Antioche. On les présenta aux Apôtres qui, après avoir prié, 
leur imposèrent les mains. La parole de Dieu était féconde, le nombre des disciples se multipliait forte-
ment à Jérusalem, et une grande foule de prêtres juifs parvenait à l’obéissance de la foi. 

Or, cèttè manifèstation du Pè rè par l’intèrmè diairè, par la mè diation, dè Jè sus, n’èst pas rèportè è a  
unè è poquè futurè, indè tèrminè è, commè au dè but du tèxtè (quand rèvièndra-t-il ? Quand nous 
èmmè nèra-t-il pour è trè avèc lui ?) ; cèttè connaissancè, èllè a lièu dès maintenant.  Ainsi, dès 
maintenant, lès disciplès pèuvènt connaï trè, comprèndrè, la patèrnitè  dè Dièu, a  travèrs lès pa-
rolès èt lès œuvrès dè Jè sus. La clèf dè cèttè connaissancè, c’èst la prè sèncè rè ciproquè du Pè rè 
dans lè Christ èt du Christ dans lè Pè rè.   
Dans un prèmièr tèmps, il sèmblè què lè tèxtè nè comprènait què « Jè suis lè chèmin ». L’affirma-
tion qu’il èst aussi « la vè ritè  èt la viè » fut ajoutè è ènsuitè. Dans lè vocabulairè dè Jn, qui rèprènd 
lè sèns dè l’Ancièn Tèstamènt, la « vè ritè  » èst l’èxprèssion dè la volontè  dè Dièu concèrnant lès 
è très humains. Cèttè vè ritè , transmisè jadis par Moï sè èt lès prophè tès, èst a  prè sènt transmisè par 
Jè sus, dans la mèsurè ou  Jn idèntifiè lè Christ a  la Parolè dè Dièu vènuè dans lè mondè. Il y a la 
mè mè idèntitè  èntrè la Parolè èt la Vè ritè . Et si Jn è crit què Jè sus èst aussi la Viè, c’èst què la Parolè 
contiènt la Viè (cf. lè prologuè dè Jn 1,4). 
Enfin, si lès disciplès fèront dès œuvrès plus grandès, cèla nè signifiè pas qu’èllès sèront plus spèc-
taculairès, mais qu’ils fèront grandir cè què lè Christ a commèncè  ! 

1° lecture 

Nous voici à un tournant dans le livre des Actes. L’épisode commence par « En ces jours-là », 
comme ce fut le cas lors de la réorganisation du collège des apôtres avec l’élection de Mat-
thias et comme ce le sera au moment de l’organisation d’une collecte de la communauté d’An-
tioche pour celle de Jérusalem. Dans la communauté à l’intérieur de laquelle il faisait bon 
vivre, semble-t-il, voici que se produit un évènement insolite : une récrimination arrive (un mur-
mure, dit le texte, ce qui renvoie au thème caractéristique de l’évolution du peuple hébreu 
dans le désert, modèle que Lc utilise ici, écrivent les P. Bossuyt & Radermakers). Un litige se 
produit, dû à un clivage linguistique et culturel au sein de la communauté. Nous sommes en 
milieu strictement juif. Or, il y a à Jérusalem des Juifs provenant de la diaspora (pays du pour-
tour méditerranéen), qui parlent grec, utilisent le Septante (traduction grecque de l’Ecriture) et 
dont la tradition religieuse est plus ouverte aux influences de l’hellénisme. Outre des diffé-
rences de langues, ils ont des synagogues de quartiers pour eux. Mais étant implantés de 
moins longue date à Jérusalem, ils n’avaient pas beaucoup d’aide, car leur famille était loin. 
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 Lè sècond groupè, lès Hè brèux, sont dès judè o-chrè tièns issus dè Judè è, dè Jè rusalèm èt mè mè dè 
Galilè è, ou  l’aramè èn è tait la languè dominantè ; ils ont èux aussi lèurs synagoguès ou  on lit la 
Biblè èn hè brèu ;  lèur mèntalitè  èst pluto t consèrvatricè. 
On aurait pu croirè què la difficultè  majèurè sè sèrait cristallisè è autour dè la cè lè bration, prè cisè -
mènt èn fonction dè la divèrsitè  dès languès, or lè litigè nous paraï t « sècondairè » : lès vèuvès hèl-
lè nistès sont nè gligè ès ! En Israè l, la vèuvè n’avait pas dè situation ènviablè, mais èllè pouvait con-
tinuèr d’habitèr dans la maison dè son mari dè funt èt vivrè dès bièns qu’il avait laissè s, mais èllè 
dèvait souvènt è trè aidè è par sa famillè. Or, si èllè è tait originairè dè la diaspora, cèttè famillè lui 
faisait dè faut. Ellè dè pèndait donc dè l’aidè dè la communautè . Sous l’impulsion dès pharisièns, 
unè aidè è tait organisè è pour lès nè cèssitèux suivant un rythmè a  la fois quotidièn èt hèbdoma-
dairè. Bèaucoup dè commèntatèurs pènsènt què la jèunè è glisè s’è tait alignè è sur cè modè lè. Cèla 
èxpliquè lè « sèrvicè quotidièn » dont parlè lè tèxtè. Il y avait donc unè distribution journaliè rè dè 
vivrès, plus la participation au rèpas hèbdomadairè communautairè, (suivi dè l’èucharistiè).  
Cèpèndant, s’intèrrogènt nos èxè gè tès, è tait-il nè cèssairè dè convoquèr unè grandè assèmblè è 
pour rè glèr cè pètit problè mè, vu què lès vèuvès hèllè nistès nè dèvaiènt pas è trè nombrèusès ? N’y 
a-t-il pas dèrriè rè cèttè institution dès Sèpt, unè rè alitè  plus sè rièusè ? Lè rènvoi discrèt a  l’è lèc-
tion dè Mathias (En cès jours-la , au tout dè but du tèxtè), sèmblè l’indiquèr. 

Le nombre des disciples augmentant à Jérusa-
lem et dans les environs, il semble que les 
apôtres, réunissant les croyants dans les mai-
sons pour des repas fraternels, des louanges et 
le rite eucharistique, avaient des auxiliaires 
« hébreux » choisis parmi les anciens pour les 
assister, comme Jacques, le frère du Seigneur 
(Ga 1,19) que l’on va retrouver en Ac 15,13 en tant 
que responsable de la communauté de Jérusa-
lem. Il est probable qu’au fur et à mesure que 
des hellénistes se faisaient de plus en plus nom-
breux, le problème de la langue de célébration 
se soit posé. Le temps paraissait venu de dédou-
bler le service liturgique. Pour appuyer cela, il 
faut se référer à la version occidentale des Actes 
(Codex de Bèze), où il n’est pas fait référence 
aux veuves pour le « service quotidien », mais  
pour le « service des hébreux » (c.à.d. service 
liturgique des hébreux) !  Ces veuves ne compre-
nant pas l’hébreu, il convenait de leur assurer un 
service religieux en grec ! Dès lors, le « service » 
confié aux Sept ne peut être un service matériel, 
il va se déployer en service de la Parole.  

Le rite de l’institution comprend la prière et l’imposition des mains. L’A. Testament con-

naît ce dernier, il devint le geste d’ordination des rabbins, des membres du Sanhédrin. 

Mais il n’implique pas une passation de pouvoir, c’est plutôt un geste de reconnaissance, 

d’habilitation à une fonction, d’une charge ou mission à remplir.  Enfin, une annotation 

clôt l’épisode : La Parole de Dieu était féconde (croissait) et les disciples se multipliaient. 

On ne peut s’empêcher d’entendre la Genèse : « Croissez, multipliez ... », verbes qui expri-

ment la bénédiction de Dieu. Le vœu du Créateur se réalise dans la croissance de la Parole 

qui construit la communauté. On songe à la parabole de la graine de moutarde, symbole 

du Royaume. En ce sens, les Actes s’inscrivent dans le droit fil du 1° livre de Lc où, si les 

hommes ont mis la main sur Jésus, ils n’ont pu la mettre sur la Parole qui se répand ! 

 Ces Sept, qui sont-ils ? Ce chiffre marque une ana-
logie avec les sept magistrats responsables de la 
bonne marche de chaque communauté juive. Le Tal-
mud (sorte de complément à la Bible), les appelle : 
les notables, les meilleurs, les « Sept ». Quoiqu’il en 
soit, ici apparaît pour la 1° fois le nombre Sept, et il 
est mis en rapport avec les Douze. 
Suivant l’arithmétique théologique de la Bible, douze 
et sept sont formés des mêmes éléments significa-
tifs : Trois qui désigne la réalité humaine dans sa 
triple relation qui la constitue : à Dieu (esprit), à soi 
(la néfesh, traduit par âme), aux autres (corps). 
Quatre symbolise le rapport au monde environnant 
(les points cardinaux).  
Ainsi, Douze (3 fois 4, c.à.d. le monde assumé et 
transformé par l’homme) représente la communauté 
type (12 tribus, 12 apôtres). Sept (3 + 4) est le chiffre 
de l’histoire, du cheminement continu de la société 
humaine non encore constituée en communauté. 
Le « sept » signifie l’ouverture au monde païen, c’est 
une nouvelle histoire qui commence et qui n’est pas 
achevée, celle de la constitution de l’humanité en 
une seule communauté !     (Bossuyt & Radermakers) 
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  Homélie pour le 5° dimanche de Pâques 
  
Vivre dans l’intimité de Jésus, en le côtoyant chaque jour, n’avait donc pas suffi 
aux disciples pour discerner toute la teneur de son être profond.  Peut-être même 
ce fut pour eux un handicap, puisque tous les textes des évangiles sont una-
nimes à noter la difficulté qu’ils ont eue à le reconnaître ressuscité … à recon-
naître la présence aimante du Ressuscité au milieu d’eux, à leurs côtés !  
Alors, pour nous, vingt siècles plus tard, comment reconnaître que Dieu est en 
Jésus, qu’il est Dieu ? Mais parce que Jésus est aussi l’un de nous, comment re-
connaître que Dieu est en nous, et que nous sommes déjà en lui ? Il nous faut 
avoir recours ici aux Ecritures, à commencer par l’Evangile de Jean que nous li-
sons ces dimanches. 
« Si quelqu’un m’aime, mon Père l’aimera, nous viendrons à lui, et nous ferons 
chez lui notre demeure. » (Jn 14,23). Nous pouvons donc reconnaître que Dieu 
est en nous en allant vers nous-même, en nous-même pour y découvrir sa pré-
sence, et la laisser nous éclairer, nous « parler ». Il n’y a qu’en allant au fond de 
nous que nous comprendrons le sens des paroles de Jésus, que nous découvri-
rons qui est celui qu’il appelait « Ab’ba », « le Père ». Il faut aussi du temps pour 
approcher celui qui se cache derrière ce mot symbolique ; du temps pour décou-
vrir que nous portons en nous l’empreinte de Dieu parce que nous avons tous 
été créés à son image et à sa ressemblance.  
Ainsi, jour après jour, à mesure que s’affine notre être profond, tendrement, pa-
tiemment, se précise en nous quelques reflets de Dieu, et, qui plus est, chacun 
les siens. Oui, au fil du temps, de nos expériences humaines, de nos rencontres, 
émerge l’image secrète de ce que St Jean appelle « les enfants de Dieu », ces 
êtres marqués du sceau divin que nous sommes tous.  
Pour un chrétien, chaque parole d’évangile écoutée, ruminée, savourée, assimi-
lée, imprime en lui l’image du Ressuscité. Ainsi, grâce à cette image intime que 
grave en lui l’Esprit, il est en mesure de reconnaître le « visage » aux myriades 
de myriades de reflets dont chacun est un élément. 
Chaque visage humain rejoint le « visage » du Fils de l’homme, qui n’est autre 
que l’image de l’humanité présente en Dieu. Une image qui dépasse notre com-
préhension tant son mystère est grand, puisqu’elle rassemble en elle tous les vi-
sages humains en un visage unique de l’Humanité. 
Or, le Christianisme a cette particularité d’orienter vers le visage souffrant du 
Christ. Beaucoup ont cru qu’il s’agissait de nous identifier à lui, de souffrir pour le 
rejoindre, et j’en passe ! Nous sommes là dans l’erreur la plus totale. Si les Evan-
giles nous orientent vers le Christ souffrant, c’est afin que nous sachions l’identi-
fier, lui, dans tout humain en souffrance. Et cela pour que nous nous penchions 
sur tout être blessé dont la souffrance floute son vrai visage humain. Il faut relire 
ici la parabole de Matthieu avec sa phrase-clef : « Ce que vous avez fait à l’un de 
ces petits qui sont mes frères, c’est à moi que vous l’avez fait ! » 
Contempler le Christ en croix, souffrant, crucifié, agonisant, n’a qu’un seul but : 
nous inviter à oser regarder le visage des humbles, le corps meurtri des petits, 
des malades, des démunis, .. le visage des familles endeuillées par le Coronavi-
rus, pour les aider. Nous pouvons aussi discerner la Présence du Ressuscité, la 
Présence de Dieu derrière les visages masqués des soignants et de ceux qui se 
font les bons samaritains des malades, comme des laissés-pour-compte sur le 
bord du chemin de notre société. 


